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 1الصفحة 

 14الى  8من المحاضرة  للدكتور عبدالله الحقباني 1ملخص لمادة النحو التطبيقي 

 المحاضرة الثامنة

 الجملة الاسمية المبتدأ

 ما هو المبتدأ ؟

 اسم مرفوع يُبتدأ به الكلام ، ويقع في أول الجملة غالبا، مجرد من العوامل اللفظية، مستغن بمرفوعه: 

 في إفادة المعنى، وإتمام الجملة، وهو محور الكلام في الجملة .

 محمدٌ مبتسمٌ .  مثال:

فـ)محمد( اسم وقع في أول الجملة وابتدأنا به الكلام، لذا فهو مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة، ومبتسم 

 خبره.

 الحكم الاعرابي للمبتدأ ؟

 لفظا ويرفع محلامرفوع بالضمة دائما إلا اذا سبق بحرف جر يجر 

 مثال

 مهم جدا  مامن إله إلا الله 

 ما إعراب إله ؟

مبتدأ مجرور لفظا مرفوع محلا، ب. مبتدأ مرفوع لفظا مجرور محلا ، ج. مبتدأ مرفوع لفظا  . أ

 ومحلا، د. مجرور لفظاً ومحلاً 

 ما أهي أشكال المبتدأ ؟

 يأتي على ثلاثة أشكال

 اسم صريح

 ضمير منفصل

 لفعلمصدر مؤول من أن وا

 السؤال على الأمثلة بيكتب مثال ويقول ايش نوع السؤال 

 ))وأن تصوموا خير لكم((.يأتي المبتدأ على أشكال عدة والمبتدأ في قوله  .1

، د. جميع الاجابات مصدر مؤول من أن والفعلمنفصل، ج.  اسم صريح، ب. ضمير . أ

 صحيحة او خاطئة >> حسب السؤال

 ) الطالب مجتهد (يأتي المبتدأ على أشكال عدة والمبتدأ في  .2

منفصل، ج. مصدر مؤول من أن والفعل، د. جميع الاجابات  ب. ضميراسم صريح،  . أ

 صحيحة او خاطئة >> حسب السؤال

 :) وهم يصرخون فيها (.يأتي المبتدأ على أشكال عدة والمبتدأ في قوله  .3

ل من أن والفعل، د. جميع الاجابات ، ج. مصدر مؤومنفصل . ضميراسم صريح، ب . أ

 صحيحة او خاطئة >> حسب السؤال

 

 إلى كم يقسم المبتدأ من حيث أخذه خبرا ؟
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 2الصفحة 

 إلى نوعين:

 ـ مبتدأ له خبر 1

 ـ مبتدأ ليس له خبر ، ولكن له مرفوع يسد مسد الخبر 2

 متى يكون المبتدأ ليس له خبر ؟

 مفعول أو صفة مشبهة( ومسبوق بنفي أو استفهامإذا كان المبتدأ وصفاً مشتقاً)اسم فاعل أو اسم 

 ملاحظة: اسم الفاعل يرفع فاعلا  واسم المفعول يرفع نائبا  للفاعل.

 ) إعراب أنت وإعراب مظلوم ( مهمين المثالين هناأمثلة: 

 قوله تعالى :))أراغبٌ أنت عن آلهتي يا إبراهيم((.

 راغب: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة.

لاحظ أن المبتدأ  )منفصل مبني في محل رفع فاعل لاسم الفاعل)راغب( وقد سد مسد الخبر.أنت: ضمير 

 (مسبوق باستفهام

 ما مظلومٌ إلا المسكينُ 

 مظلوم: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة.

لاحظ أن )المسكين نائب فاعل لاسم المفعول)مظلوم( مرفوع وعلامة رفعه الضمة وقد سد مسد الخبر.

 (مسبوق بنفيالمبتدأ 

 مسوغات الابتداء بالنكرة

 الأصل في المبتدأ أن يكون معرفة ولكنه قد يأتي نكرة في بعض الحالات ما هي ؟

. إذا كانت النكرة مخصوصة بالوصف أو بالإضافة نحو قوله تعالى))ولعبدٌ مؤمن خيرٌ من مشرك((. 1

 بالوصف)مؤمن(.فكلمة عبد نكرة لكنه جاز الابتداء بها لأنها مخصوصة 

 خمسُ صلواتٍ كتبهنّ الله على العباد. 

 فـ كلمة)خمس( نكرة ومع ذلك جاز الابتداء بها لأنها مضافة وصلوات مضاف إليه. 

. إذا أفادت النكرة العموم، نحو: من يقم أقم معه، ف)من( اسم شرط وهو نكرة لكنه يدل على عموم، 2

 نكرة وجاءت مبتدأ لأنها تدل على عموم.ومنه قوله تعالى ))كل له قانتون(( فـ)كل( 

ـ أن تقع النكرة بعد نفي أو استفهام، نحو: ما رجلٌ في الدار ، وهل أحدٌ قادم .ومنه قوله تعالى:))أ إلهٌ 3

 مع الله((. 
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 3الصفحة 

. أن يكون خبره شبه جملة متقدماً عليه نحو قوله تعالى:))لكلِّ أجلٍ كتابٌ(( فـ)كتاب( مبتدأ مؤخر 4

 من الجار والمجرور)لكل أجل( خبر مقدم.ومنه قوله تعالى:))وفوقَ كلِّ ذي علمٍ عليمٌ((.وشبه الجملة 

 ـ أن يقصد بها التنويع، والتفصيل. نحو: الدهرُ يومان: يومٌ لك ويومٌ عليك. ومنه قول امرئ القيس :  5

 فثوبٌ لبست وثوبٌ أجر      فأقبلت زحفا على الركبتين         

 ء.نحو قوله تعالى))سلامٌ على آل يس((وقوله تعالى))ويلٌ لكلِّ همزة لمزة((.ـ أن تفيد الدعا 6

 طريقة الأسئلة على هذا الجزء

 لماذا جاز الابتداء بنكرة لأنه:

 ولعبد مؤمن خير من مشرك

 ، ج. تفيد التنويع، د. تفيد الدعاءمخصوصة بالوصفلآنها تفيد العموم ب.  . أ

 .خمسُ صلواتٍ كتبهنّ الله على العباد

 ج. تفيد التنويع، د. تفيد الدعاءمخصوصة بالاضافة، لآنها تفيد العموم ب.  . أ

 ))كل له قانتون((

 ب. مخصوصة بالاضافة، ج. تفيد التنويع، د. تفيد الدعاءلآنها تفيد العموم  . أ

 ))أ إلهٌ مع الله((. 

 ، ج. وقعت بعد نفي، د. تفيد الدعاءوقعت بعد استفهاملآنها تفيد العموم ب.  . أ

 ))لكلِّ أجلٍ كتابٌ((

 ، د. تفيد الدعاءلأن الخبر شبه جملة متقدملآنها تفيد العموم ب. وقعت بعد استفهام، ج.  . أ

 الدهرُ يومان: يومٌ لك ويومٌ عليك                   

 هذان المثالان اجابتهم وحده فثوبٌ لبست وثوبٌ أجر      فأقبلت زحفا على الركبتين         

 د. تفيد الدعاء، والتفصيل تفيد التنويعلآنها تفيد العموم ب. مخصوصة بالوصف، ج.  . أ

 ))سلامٌ على آل يسن((

 . تفيد الدعاءلآنها تفيد العموم ب. مخصوصة بالوصف، ج. تفيد التنويع والتفصيل، د . أ

 تطبيقات مهمة

 ما مسوغات الابتداء بالنكرة

 العمومتفيد )كل يعمل على شاكلته(.  .1

 التنويع والتفصيل (تفيد )  ويوم نُساء ويوم نُسَر     فيوم علينا ويوم لنا .2

 ( دلت على دعاء ) وويل لجيش الفرس حين أعَُجعِج  فويل لكسرى إن حللت بأرضه .3
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 4الصفحة 

 المحاضرة التاسعة

 متى يحذف المبتدأ جوازاً ؟

  إذا دل عليه دليل

 أي فعمله لنفسه.“ عمل صالحاً فلنفسه من“قوله تعالى:مثال: 

 متى يحذف المبتدأ وجوبا؟

 إذا كان خبره مشعراً بالقسم .1

تي عَهدٌ أو ميثاقٌ. فحذف المبتدأ )عهد( لأن خبره)مشعر مثال:  تي لأفعلنَّ كذا"، أي في ذِمَّ "في ذِمَّ

 بالقسم( والمشعر بالقسم هو اللفظ الذي يستعمل في القسم وفي غيره

ه مصدراً نائباً عن فعلهِ نحو "صبرٌ جميلٌ" و "سمعٌ وطاعةٌ"، أي صَبري صبرٌ إن كان خبرُ  .2

 جميلٌ، وأمري سمعٌ وطاعةٌ.

إن كان الخبرُ مخصوصاً بالمدح أو الذمِّ بعد "نعِْمَ  وبئِسَ". مؤخراً عنهما، نحو نعمَ الرجلُ أبو  .3

 حفص، وبئِسَ الرجلُ أبو لهَبٍ 

 

 الخبر

 ما هو الخبر ؟

 المتمّ للفائدة في الجملة الاسمية، وهو ما يسند إليه المبتدأ.هو الجزء 

 

 ما الحكم الاعرابي للخبر ؟

 مرفوع دائما

 ما احكام الخبر ؟

 مرفوع دائما .1

 أنَّ الأصل فيه أن يكون نكرة مشتقةً. وقد يكون جامداً  .2

 وجوبُ مطابقته للمبتدأ إفراداً وتثنيةً وجمعاً وتذكيراً وتأنيثاً  .3

 فهجواز ووجوب حذ .4

 متى يحذف الخبر جوازاً ؟

 إن دلَّ عليه دليلٌ، نحو "خرجتُ فإذا الأسدُ"، أي فاذا الأسدُ حاضرٌ 

  هذا المثال مهم أي وظلُّها كذلك.“ أكُلهُا دائمٌ وظِلُّها”قوله تعالى 

 متى يحذف الخبر وجوباً ؟

 في أربعة مواضع

 أن يدلَّ على صفةٍ مُطلقةٍ، أي دالةٍ على وجودٍ عامّ. .1

ينُ لهَلكََ النَّاسُ(  وذلك إذا وقع المبتدأ بعد لولا أو لوما، نحو:)لولا الدِّ
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 5الصفحة 

التي لا تستعمل إلا في  أن يكونَ خبراً لمبتدأ صريحٍ في القَسم، أي أن يكون المبتدأ من الألفاظ .2

"، و"أيُمنُ الله لاجتهدَنَّ مثل القسم  حذوف فـ)عمر( و)أيمن( مبتدآن خبرهما م” "لعَمرُك لأفعَلنََّ

 تقديره قسمي.

 هل يجوز تعدد الخبر لمبتدأ واحد ؟

 يجوز في حالات

إذا كان المبتدأ واحدا، وتعدد الخبر لفظا ومعنى، بأن كان كل واحد مخالفا للآخر، في  .1

 ويمكن الاقتصار على أحدهما يجوز هنا ان يكون معطوفا لفظه ومعناه

 المعري شاعر وحكيم ولغوي مثال

اللفظ  فقط، وكان الخبران يؤديان معنى واحداً، بحيث لا يصح إذا تعدد الخبر في  .2

 لا يمكن الاقتصار على أحدهما لا يجوز ان يكون معطوفا الاقتصار على أحدهما

 هذا الرجل طويل قصير :مثال

 وإذا كان المبتدأ متعددا حقيقة، بأنه كان مثنى أو مجموعا، وتعدد الخبر لفظا ومعنى .3

طبيب، وجب عطف الخبر الثاني على الأول بوساطة حرف المحمدان: مهندس ومثال: 

 العطف، ويسمى كل واحد معطوفا، وإن كان خبرا في المعنى.

 السؤال اللي جاء هنا

 المحمدان

 ، د. مهندس لا طبيبج. مهندس وطبيبأ. مهندس طبيب، ب. مهندس فطبيب، 
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 6الصفحة 

 المحاضرة العاشرة

 كم أنواع الخبر ؟

 الخبر ثلاثة أنواع

 صريح او مصدر مؤول خبر مفرد

 خبر شبه جملة ) جار وجرور او ظرف (

 خير جملة اسمية او فعلية

 راح يجي السؤال خيارات يذكر كل انواع الخبر ما نوع الخبر في الجمل التالية؟

 . فسهل خبر ونوعه مفرد.سهلٌ النحو 

 .فمجتهدان خبر ونوعه مفرد. مجتهدانالطالبان 

 ونوعه مفرد.فمجتهدون خبر . مجتهدونالطلاب 

المصدر المؤول من أن والفعل المضارع في عن الطعام في أوقات معلومة.  أن تمتنعالصومُ 

 محل رفع خبر. ونوعه مفرد.

 الخبر جملة فعلية صاحبهِ. يُعلي قدرَ الخُلقُُ الحسَنُ 

 الخبر جملة اسميه .خُلقهُُ حسنٌ العاملُ 

 يةالخبر شبه جملة ظرف.  العلْمِ  تحتَ رايةِ المجدُ 

 الخبر شبه جملة جار ومجرور لا في السطور.في الصدور  العلم

 

ويُشترطُ في الجملة الواقعة خبرا  سواءٌ أكانت فعلية أم إسمية أن تكونَ مُشتملة  على رابطٍ 

 يربطُها بالمبتدأ.

 ما هو الرابط الذي يربط الجملة الفعلية والاسمية بالمبتدأ ؟

 والرابطُ إما 

لمُ الضميرُ البارز .1  "، فالهاء في )مرتعه( ضمير يعود على المبتدأ)الظلم(مَرتعه وخيمٌ ، نحو "الظُّ

الفاعل يعود على ". ففي )يعلو( ضمير مسستر وهو يعلو، نحو "الحقُّ المستترالضمير  .2

 المبتدأ)الحق(

 "، أي المتر منه.المتر بدينارينالقماش، ”نحو  الضمير المقدر .3

 ؟((.ما الحاقةُ ، نحو))الحاقَّةُ، إعِادةُ المبتدأ بلفظهِ  .4

الحاقة: مبتدأ مرفوع، وما: خبر مقدم، والحاقة مبتدأ ثان مؤخر، والجملة الإسمية)ما الحاقة( خبر 

 المبتدأ الأول)الحاقة(.

 

 متى يكون تقديم المبتدأ على الخبر وجوبا؟ً

والاستفهام وما أن يكون المبتدأ من الأسماء التي لها الصدارة في الكلام كأسماء الشرط  .1

 التعجبية ، وكم الخبرية . 

 ومن ذلك قول زهير : 

 يهدم ومن لا يظلم الناس يظلم     ومن لم يذد عن حوضه بسلاحه  
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 7الصفحة 

 أن يضاف المبتدأ إلى اسم له صدر الكلام .  .2

 ؟ في الحقيبة: كتابُ من  مثال

 الاستفهام.فـ)كتاب( مبتدأ تقدم وجوباً لأنه مضاف إلى اسم له الصدارة وهو اسم 

 إذا كان الخبر جملة فعليه فاعلها ضمير مستتر يعود على المبتدأ .  .3

 نحو قوله تعالى))الله يستهزئ بهم((.

 فلفظ الجلالة مبتدأ تقدم وجوباً لأن خبره جملة فعلية فيها ضمير يعود على المبتدأ.

 ((.برالله أكأن يكون المبتدأ مقترنا بلام الابتداء، ومنه قوله تعالى))ولذكر  .4

 الباقي قال عنهم قراءة

 

  متى يكون تقديم الخبر وجوباً ؟

 عندكَ " " ورجلٌ في الدارِ إذا كان المبتدأ نكرة غير مفيدةٍ، وكان الخبر شبه جملة، نحو " .1

 ((.غشاوةٌ على أبصارهم ((و ))مزيدٌ  ولدينا:)) "ضيفٌ 

الخبر في الدار والمبتدأ رجل ، عندك خبر وضيف مبتدأ، لدينا خبر ومزيد مبتدأ، على 

 ابصارهم خبر وغشاوة مبتدأ 

 ”."ابنُ مَن أنت؟ إذا كان الخبر اسمَ استفهامٍ، أو مضافاً إلى اسم استفهامٍ، نحو "كيف حالكَُ؟" و .2

ف)صاحب( ” صاحبهافي الدار إذا اتصلَ بالمبتدأ ضميرٌ يعود إلى شيء في الخبر نحو " .3

مبتدأ، وشبه الجملة)في الدار( خبر ونلاحظ أن المبتدأ)صاحب( فيه ضمير وهو الهاء يعود 

 ((أقفالهُاأم على قلوبٍ على شيء في الخبر وهو )الدار(ومنه قوله تعالى:))

اللهُ"، و"إنما "ما خالقٌ إلا  أن يكون الخبرُ محصوراً في المبتدأ. بوساطة )إلا( أو ما وإنما مثل: .4

 محمودٌ من يجتهدُ".

ملاحظة: لم يركز كثيرا على تقديم الخبر والمبتدأ ولكنه شرحهم وهو مطلوب لكن والله أعلم 

 ما راح يجيب منها شيء قال قد يأتي عليها أسئلة

 

 تطبيقات مهمة

 نوع خبر المبتدأ المخطوط تحته في الجملة التالية)النافذة زجاجها ملونٌ( هو:

 د. شبه جملة. ، ج. جملة فعلية.، .جملة اسمية ب.، د.أ. مفر

 تقدم المبتدأ على الخبر وجوبا في الجملة التالية)في السماء غيومها( والسبب:

 سماء التي لها الصدارة.أ. المبتدأ من الأ

 ب. ارتبط المبتدأ بضمير يعود على الخبر.

 ج. جاء المبتدأ محصوراً في الخبر.

 والخبر معرفة.كل من المبتدأ  د.

  



 
 

w w w . c k f u . o r g / v b 
 

 8الصفحة 

 المحاضرة الحادية عشرة

 كان وأخواتها

 لماذا سميت بالنواسخ ؟

 لأنها تنسخ الخبر أي تغيره

 ماهي النواسخ الأسمية ؟

 كان وأخواتها

 ماهي النواسخ الحرفية ؟

 إن وأخواتها

 لماذا سميت كان وأخواتها أفعال ناقصة ؟

 لأنها تدل على زمن فقط ولا تدل على حدث

 فاعلا ليس لها فعلولا تأخذ 

 على ماذا تدخل كان وأخواتها ؟

 على الجملة الأسمية

 هو عمل كان وأخواتها ؟ ما

 ترفع المبتدأ ويسمى اسمها وتنصب الخبر ويسمى خبرها

 مثال

 الجو معتدلٌ 

 كان الجو معتدلاً 

 الجو اسم كان مرفوع ، معتدلاً خبر كان منصوب

 ما أنواع خبر كان ؟ هي نفسها أنواع الخبر

 . فالخبر هنا مفرد.جميلاً كان الطقسُ مفرد، مثال: 

 . الخبر هنا جملة فعلية.يقرأكان الولد جملة فعلية، مثال: 

 . الخبر هنا جملة إسمية.شعرُهُ مرتبٌ كان الولدُ جملة اسمية، مثال: 

 . الخبر هنا شبه جملة جار ومجرور.في صدورناأصبح العلمُ شبه جملة ظرف، مثال 

 . الخبر هنا شبه جملة ظرفية.فوق المدينةأصبحت الطائرة شبة جملة جار ومجرور، مثال: 

 ما هي أخوات كان ؟

 ثلاثة عشرة هي:

 دام -انفك  -فتئ  -برح  -زال  -ليس  -صار  -أمسى  -أضحى  -أصبح  -بات  -ظل  -كان 

 

 كان

 هذا مهم راح يجي عليه أسئلةمتى تستعمل كان تامة ؟ 

 معنى حدث او وجداذا كانت ب

فالمعنى احدث فيحدث، ف)كن( هنا فعل أمر مبني على السكون وفاعله ضمير  :))كن فيكون((مثال: 

 مستتر تقديره أنت، ويكون فعل مضارع مرفوع وفاعله ضمير مستتر تقديره هو. 
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رفوع قوله تعالى:))فإن كان ذو عسرة فنظرة إلى ميسرة(( أي فإن وجد ذو...ف)ذو( فاعل كان ممثال 

 وعلامة رفعه الضمة.

 اتصاف المبتدأ بالخبر في زمن محدد، وتعمل سواء أكانت فعلا ماضيا أم مضارعا أم أمرامعناها : كان
 كان زيد قائما.

 مبني على الفتح. فعل ماض ناقصفـ)كان(  

 زيد: اسم كان مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.

 الظاهرة.قائما: خبر كان منصوب وعلامة نصبه الفتحة 

 وقال تعالى:))وَلا تَكُنْ للِْخَائنِيِنَ خَصِيما((

 مجزوم وعلامة جزمه السكون. فعل مضارع ناقصتكن: 

 واسمها ضمير مستتر تقديره أنت.

 للخائنين: جار ومجرور.

 خصيماً: خبر تكن منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. 

 وقال تعالى:))كونوا حجارةً((

مبني على حذف النون، والواو ضمير متصل في محل رفع اسمه.وحجارة: خبر  : فعل أمر ناقصكونوا

 كونوا منصوب وعلامة نصبه الفتحة.

ويجوز حذف نون كان بشرط أن تكون فعلا مضارعا مجزوما بالسكون وليس بعدها ساكن أو ضمير 

 متصل

 قال تعالى:))وَلمَْ أكَُ بَغِيَّا((. مثال:

 محل له من الإعراب. لم: حرف نفي مبني على السكون لا

أك: فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه السكون على النون المحذوفة، واسمه ضمير مستتر وجوبا 

 تقديره أنا.

 بغياً: خبر أك منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.

 أخوات كان المهم فيها فقط معناها.

 : وتفيد اتصاف المبتدأ بالخبر في النهار)وقت الظل(ظل

 الى:))قَالوُا نَعْبُدُ أصَْنَامًا فَنَظَلُّ لهََا عَاكِفيِن((قال تع

واسمه ضمير مستتر تقديره نحن، وعاكفين:  فعل مضارع ناقص مرفوع وعلامة رفعه الضمة. نظل:

 خبر نظل منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم.

 

 تفيد وقوع الخبر في وقت الصباح :أصبح

 أصبح الطفل رجلا.

 فعل ماض ناقص مبني على الفتح. والطفل اسمها مرفوع ورجلاً خبرها منصوب.  أصبح:

 

 يد وقوع الخبر في وقت الضحى: وتفأضحى

 أضحى العامل مستغرقًا في عمله.مثل: 
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 : تفيد وقوع الخبر في وقت المساء، مثل:أمسى

 أمسى الرجل مهمومًا

 

 : وتفيد وقوع الخبر في وقت الليل بطولهبات

 الطالب ساهرابات  مثل: 

 

 : وتفيد معنى التحولصار

 مثل: صار العبد حرا 

 

 : وهو فعل جامد يفيد نفي الخبر عن الاسمليس

 مثال:

 ليس زيد قائما.

 ليس: فعل ماض ناقص مبني على الفتح.

 زيد: اسم ليس مرفوع بالضمة الظاهرة.

 قائما: خبر ليس منصوب بالفتحة الظاهرة.

 

 بـ"ما" النافية،لمبتدأ، وهذا الفعل لا يعمل عمل كان إلا مسبوقا : ومعناها ملازمة الخبر لزال

 ما زال زيد قائما.مثل:  

ما : حرف نفي لا محل له من الإعراب، وزال: فعل ماض ناقص مبني على الفتح. وزيد: اسم زال 

 مرفوع بالضمة الظاهرة.

 وقائما: خبر زال منصوب بالفتحة الظاهرة.

 

 ، وتدل أيضا على الاستمرار وملازمة الخبر للمبتدأ، وقة بنفيمسب: تستعمل مثل زال انفك

 مثل:

 ما انفك زيد قائما.

ما: حرف نفي لا محل له من الإعراب، وانفك: فعل ماض ناقص مبني على الفتح. وزيد: اسم انفك 

 مرفوع بالضمة الظاهرة.

 وقائما: خبر انفك منصوب بالفتحة الظاهرة.

 

 أيضا وتفيد الاستمرار مسبوقة بنفي: تعمل فتئ

 مثال:

 ما فتئ الطالب يستذكر دروسه

 .ما: حرف نفي،

 وفتئ: فعل ماض ناقص مبني على الفتح،  
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 اسم فتئ مرفوع بالضمة الظاهرة. والطالب:

ويستذكر: فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة، والفاعل ضمير مستتر تقديره هو، والجملة من الفعل 

 ما فتئ.والفاعل في محل نصب خبر 

 

 وتفيد الاستمرار أيضا. مسبوقة بنفيوتعمل برح: 

 ما برح الحارس واقفا

 

 : وتعمل بشرط أن يسبقها "ما" المصدرية الظرفية،دام

 مثال:

 ينجح الطالب ما دام مجدا.

 مصدرية ظرفية ما:

 ودام: فعل ماض مبني على الفتح، واسمه ضمير مستتر تقديره هو.

 حة الظاهرة.ومجدا: خبر دام منصوب بالفت

 وتقدير الكلام: ينجح الطالب مدة دوامه مجدا
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 المحاضرة الثانية عشرة

 إن وأخواتها

 ما هي إن وأخواتها ؟

 ستَّة أحرف، هي "إنَّ وأنَّ وكأنَّ ولكنَّ وليتَ ولعلَّ".

 ماهي معاني إن وأخواتها ؟

 : التوكيدومعنى إنّ وأنّ 

 : التشبيهومعنى كأنّ 

 : الاستدراكومعنى لكنّ 

 : التمنيومعنى ليت

 ومعنى لعلّ: الترجّي.

 ما هو عمل إن وأخواتها ؟

 تدخل على المبتدأ والخبر، تنصب المبتدأ ويسمى اسمها وترفع الخبر ويسمى خبرها

 

 هنا راح يسأل عن اسم إن وخبرها مع موقعه الإعرابي

 ألَا ليَْتَ الشَّبابَ يَعُودُ يَوماً    فأخُبرَهُ بما فَعَل المَشِيب

 ليت: حرف تمنٍّ ونصب مبنيٌّ على الفتح،

 الشباب: اسم ليت منصوب وعلامة نصبه الفتحة، 

يعود: فعل مضارع مرفوع والفاعل ضمير مستتر تقديره هو والجملة الفعلية)يعود( في محل رفع خبر  

 ليت.

 ))لعلّ الساعة قريبٌ((

 لعلّ: حرف ترجٍّ ونص مبني على الفتح،

 الساعةَ: اسم لعل منصوب وعلامة نصبه الفتحة. 

 خبر لعلّ مرفوع وعلامة رفعه الضمة. :قريب 

 

 السؤال راح يجي على تحديد نوع الخبر من هذي الأمثلة فقط ما راح يجيب من براما نوع خبر إن ؟ 

 ليلٌ كأنَّ سواد شعرها مفرد، مثل  .1

 كأنّ: حرف تشبيه ونصب،

 به الفتحة، وهو مضافب وعلامة نص: اسمها منصوسواد

هاء ضمير في محل جر مضاف إليه، وليلٌ: خبر كأنّ ل: مضاف إليه مجرور، وهو مضاف واهاشعر

 مرفوع وعلامة رفعه الضمة.

زُ صاحبهُ وإنَّ العلمَ  .اجتهدتَ لعلك جملة فعلية، مثل:  .2  يُعَزَّ

 . نوافذُها ضيقةٌ ، وكأنّ الغرفةَ قدرُهُ مرتفعٌ إنَّ العالمَ مثل: وجملة اسمية،   .3

 : إنّ الكتابَ في المكتبة، مثلالجار والمجرور:شِبْهَ جُملةٍ  .4

 : ليت أخي بيننا.مثلوشبه جملة ظرفية،  
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 بشرطِ أن يدُلَّ عليه دليلٌ  يجوز حذف خبرِ هذه الأحرفِ فيُحذَفُ جوازا ، إذا كان كونا  خاصا  

 مثال:

لتْ   بُثَ   هالعََلَّ يْنَةُ أبَْدالاً، فَقُلْتُ أتََوْنيِ، فَقالوا يا جَميلُ، تَبَدَّ

لت، أو لعلها فعلت ذلك(.  الخبر محذوف ودل عليه الضمير ها)أي لعلها تبدَّ

 ماهي لام الابتداء ؟

 .لعَِبَراً ، وإنَّ في الارض لخَبَراً إنَّ في السماءِ مثل:  اسم إنهي اللام التي تدخل على 

 ويشترط أن يكون الخبر شبه جملة

 المزحلقة ؟ماهي اللام 

عاء((، و))وإنَّ رَبَّكَ لسميع :))إن ربي مثل:  خبر إنهي اللام التي تدخل على  بينهم((. ليحكم الدُّ

 .لصَوتُهُ مرتفعٌ : إنَّ الحقَّ مثلأم جملةً اسميَّة، 

 ماهي ما الكافة ؟

 هي التي تدخل على إن وأخواتها فتكفها عن عملها

 مثال:

 وةٌ(( قوله تعالى:))إنّما المؤمنون أخ

 عليها، وما زائدة كافة عن العملإنّ: حرف توكيد ونصب بطل عملها لدخول ما الكافة 

 ة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالممبتدأ مرفوع وعلام :المؤمنون

 الضمة خبر مرفوع وعلامة رفعه :أخوة 

 ما حكم ما الكافة اذا دخلت على ليت ؟

 فيجوزُ فيها الإعِمالُ والإهِمالُ 

 مثال:

 في هذا المثال ليت تعمل عملها تنصب الاسم وترفع الخبر)ليتما الشبابَ يعودُ( 

 في هذا المثال ليت لا تعمل عملها المبتدأ مرفوع والخبر مرفوع )ليتما الشبابُ يعودُ(
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 المحاضرة الثالثة عشرة

 الاضافة

 ماهي الإضافة ؟

 الثاني أبداً نِسبةٌ بينَ اسمين، على تقديرِ حرفِ الجر، توجِبُ جرَّ 

 قاعدتان اساسيتان في الاضافة:

 إذا رأيت اسماً ليس منوناً ولم يكن ممنوعاً من الصرف .1

 كل اسم اتصل به ضمير فالاسم مضاف والضمير مضاف إليه .2

 إعراب المضاف والمضاف إليه ؟

 يعرب المضاف حسب موقعه في الجملة ويعرب الاسم الثاني مضافا اليه

 مثال

 هذا كتاب التلميذ

تاب: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة، وهو مضاف، والتلميذ مضاف إليه مجرور وعلامة جره ك

 الكسرة.

 ما هي أنواع الإضافة بحسب حرف الجر المقدر ؟

 اربعة انواع:

 ما كانت على تقدير)اللام(. وتُفيدُ المِلكَ أوَ الاختصاصَ. لامية: .1

 ما الفرق بين الملك والاختصاص ؟

 هذا حصان عليٍّ الملك ما كانت للعاقل مثال: 

 أخذتُ بلجِامِ الفرسالاختصاص ما كانت لغير العاقل 

ما كانت على تقدير)مِن(. وضابطُها أنَ يكون المضاف إليه جنساً للمضاف، بحيثُ يكونُ  :بيانية .2

 المضافُ بعضاً من المضافِ إليه

ابُ صوفٍ. فجنس الباب هو الخشب، وجنس هذا بابُ خشبٍ، وذاك سِوارُ ذَهبٍ، وهذه أثومثل: 

  السوار هو الذهب. وجنس الأثواب هو الصوف.

فيدُ زمانَ ما كانت على تقدير)في(، وضابطُها أن يكون المضاف إليه ظرفاً للمضاف، وت: ظرفية .3

 المضافِ أوَ مكانَهُ 

 والدار مكان للقعودفالليل زمان للسهر . سَهَرُ الليلِ مَضنٍ وقعُودُ الدارِ مُخْمِلٌ مثل: 

 إلى المشبَّه ما كانت على تقدير)كاف التَّشبيهِ(. وضابطُها أن يَضافَ المُشبَّهُ بهِ  تشبيهية: .4

 انتثرَ لؤُْلؤُ الدمعِ على وَردِ الْخدودِ.مثل: 

 

 ما هي أنواع الإضافة بحسب غرضها ؟

 تنقسم إلى قسمان

الاضافة الحقيقية والاضافة مى ايضا وتس ما تُفيدُ تَعريفَ المضافِ أوَ تخصيصهُ  معنوية: .1

 المحضة

 وضابطُها ألا يكون المضاف وصفا  
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ارِ  مثال:  مفتاحُ الدَّ

 

وهي ما لا تُفيدُ تعريف المضاف ولا تخصيصَهُ وإنما الغرَضُ منها التّخفيفُ في اللفظ، : لفظية .2

 بحذفِ التنوينِ أوَ نوني التّثنيةِ والجمع.

ةَ والإضافةَ غيرَ المحضةالإضافةَ وتسمى أيضا   .المجازيَّ

، بشرط أن  وضابطُها أنَ يكون المضاف اسمَ فاعلٍ أو مُبالغةَ ، أو اسمَ مفعولٍ، أو صفة  مُشبّهة 

 تضافَ هذهِ الصفاتُ إلى فاعلها أو مفعولها في المعنى

، هذا الرجلُ طالبُ علمٍ. رأيَتُ رجلاً نَصّارَ المظلومِ. وانصرْ رجالاً مهضو مثال: مي الحقِّ

 وعاشِرْ رجلاً حسَنَ الخُلقُ.

فالأصل: طالبٌ علماً، ومهظومين الحق....فحذف التنوين من الأول والنون من الثاني للتخفيف ثم 

 أضيف الأول للثاني.

 ما أحكام المضاف ؟

 تجريدُهُ من التَّنوين ونونيِ التَّثنيةِ وجمعِ المذكرِ السّالم .1

 كانت الإضافةُ معنويَّةتجريدُهُ من)ألْ( التعريف إذا  .2

 قال العلماء لا يجتمع في الاسم اثنان من ثلاثة: التنوين والتعريف والإضافة.
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 رابعة عشرالمحاضرة ال

 

 :أحكام المضاف

وبالعكس، قد يكتسبُ المضافُ التأنيثَ أو التذكيرَ من المضاف إليه، فيُعامَلُ معاملةَ المؤنثِ،  -1

 بشرطِ أن يكون المضافُ صالحاً للاستغناءِ عنه، وإقامةِ المضافِ إليه مُقامَه

 ثال:م

 قُطعتْ بعضُ أصابعهِ، فأنث الفعل على الرغم من أن الفاعل)بعض( مذكر 

 ث)شمس(ى الرغم من أن المبتدأ مؤنشمسُ العقلِ مكسوفٌ بِطَوعِ الهَوى، فقال مكسوف عل

يارِ، دِيارِ ليَْلى   أقَُبِّلُ ذا الجِدارَ وذَا الجِدارا  أمَُرُّ عَلى الدِّ

يارا يارِ شَغَفْنَ قَلْبي  وَلكِنْ حُبُّ مَنْ سَكَنَ الدِّ  وما حُبُّ الدِّ

 فقال شغفن قلبي والأصل شغف لأنه يتكلم عن الحب.

إذا لم يصحَّ الاستغناءُ عن المضاف، بحيثُ لو حُذفَ لفََسدَ المعنى، فمُراعاةُ تأنيثِ المضاف أو 

تذكيرِهِ واجبةٌ، نحو: جاءَ غُلامُ فاطمةَ، وسافرتْ ابنة خليلٍ، فلا يقالُ: جاءَت غلامُ فاطمةَ، ولا: 

 سافر ابنة خليل

 إذا أمِنوا الالتباسَ والإبهامَ حذفوا المضافَ وأقاموا المضافَ إليه مُقامَهُ، وأعربوهُ بإعِرابهِ  -2

 مثال:

والتقديرُ واسألْ أهل القريةَ قولهُ تعالى))واسألِ القريةَ التي كنّا فيها والعِيرَ التي أقبلنا فيها((، 

 .وأصحابَ العِيرِ 

ل قد يكونُ في الكلام مضافانِ اثنانِ، فيُحذَفَ المضافُ  -3  الثاني استغناءً عنهُ بالأوَّ

 مثال:

 فكأنَّكَ قلتَ: ولا كلُّ بيضاءَ شحمة. فبيضاء مُضافٌ إلى ما كلُّ سَوداءَ تَمرةً، ولا بيضاءَ شَحمةً.
 مضافٍ محذوف. 

 نه بالثانيقد يكونُ في الكلام اسمانِ مضافٌ إليهما فيُحذَفُ المضاف إليه الأول استغناءً ع -4

 مثال:

 جاءَ غلامُ وأخو عليّ. والأصلُ: جاءَ غلامُ عليَّ وأخوهُ.

 راح تجي هكذاالأسئلة 

 حذف المضاف الثاني إذا:يجوز 

 نه يوجد ما دل عليهلأوالجواب نختار منها الصح خيارات 

 اذا: الثاني حذف المضاف اليهيجوز 

 نختار منها الصحخيارات 

يها ))واسألِ القريةَ التي كنّا ف) وقد يأتي السؤال على المثال يجوز حذف المضاف متى 

 والعِيرَ التي أقبلنا فيها((

 والإبهام الالتباس اإذا امنووالصح منها هو خيارات 
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 قول الشاعر:

 يا مَنْ رَأىَ عارِضاً أسَُرُّ بهِ   بَيْنَ ذِراعَيْ وَجَبْهَةِ الأَسَدِ 

 :هذا البيتفي 

تم د.  أصلا يوجد حذفلا  ج.. حذف المضاف إليهتم ، ب. الأول  حذف المضافتم  . أ

 حذف المضاف الثاني

 ما كلُّ سَوداءَ تَمرةً، ولا بيضاءَ شَحمةً 

 هذا المثالفي 

حذف تم د.  أصلا يوجد حذفلا  ج.. حذف المضاف إليهتم . ، بالأول حذف المضافتم  . ب

 المضاف الثاني

 

 ع اضافتها ؟تنالأسماء التي تمماهي 

هام، إلاّ )أيّاً(، الضمائرِ وأسماءِ الإشارةِ والأسماءِ الموصولةِ وأسماءِ الشرط وأسماءِ الاستف

 فهي تُضافُ.

 يجوز اضافتها ؟ هي الأسماء التيما 

 غلامٍ وكتابٍ وحصانٍ، ومعظم أسماء اللغة من هذا النوع.

 هي الأسماء التي يجب اضافتها ؟ما 

 :نوعينوهي 

 ردوعٍ يلازِمُ الإضافةَ إلى المفن

 ونوعٍ يُلازمُ الإضافةً إلى الجملة

 التي تلازم الاضافة إلى المفرد ؟ماهي 

عِند وَلدَى وَلدُن وبين ووَسط )وهي ظروف( وشِبْه وقاب وكِلاَ وكِلتا وسوَى وذُو وذات 

 اذوذَوَا وذَوَاتا وذَوُو وذواتِ وأوُلوُ وأوَلات وقصُارَى وسُبحان ومَع

 جملة ؟التي تلازم الاضافة إلى الماهي 

 إذْ وحيثُ وإذا ولمّا ومذ ومُنذ.

 إذْ وحيثُ تُضافانِ إلى الجُملِ الفعليّة والإسميّة


